

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes... 0'25 pesetas  
 para trimestre, 1 »  
 Número suelto 5 céntimos.

# LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios á precios convencionales

## ¿QUÉ SON LAS PERSONAS.....!

No pensábamos ocuparnos de «La Defensa» ni de las cosas de Josepito, pero cuando el cinismo rebasa los límites de la prudencia para poner en entredicho la honabilidad de una persona y la Corporación que preside, no podemos permanecer en silencio, á menos, que se acepte como principio dogmático el que la decencia, el buen sentido, la honradez y la ecuanimidad son patrimonio solo y exclusivamente de Josepito y sus filigrases.

Aunque «La Defensa» se dice defensor de los intereses católicos de la localidad, tenemos la convicción de que el elemento católico de Elche censura con todas las energías del justo, la campaña infame, sin precedentes, que el periódico de Josepito sostiene contra el Ayuntamiento liberal y digno presidente el Alcalde D. Tomás Alonso Blasco. Los católicos de Elche son parciales y rectos, aplauden lo bueno y censuran lo malo: hay que hacer una distinción entre ellos y esos mercaderes de la política y la religión que, á título de buenos, dándose falsos golpes de pecho, y pretendiendo revestirse de una dignidad que no les proporciona su conciencia, chillan y revuelven airados cuando se les pone al desnudo su escasa representación y lo enoble de su criterio personal, nulo por la unidad que lo ahoga.

El partido liberal de Elche, con su digno Alcalde D. Tomás Alonso, tiene acreditados sus sentimientos religiosos y humanitarios: si nó, pregúntese á los celosos párrocos de esta ciudad, interróguese á las virtuosas Hermanitas del Hospital, y ellos os harán con la discreción propia de sus cargos, la diferencia que háy entre los que andan hoy y los que gobernaron hasta ayer, entre los primeros y sus detractores de la actualidad. Pero los elementos de «La Defensa», políticos desprestigiados por el hecho tan ancho que tienen, no pueden conformarse á que los liberales gocen de ese prestigio entre los católicos y autoridades religiosas, y el domingo pasado insinuan su periódico la miserable insidia de que el Ayuntamiento se ha apropiado una suscripción particular, y ponen en duda si se irán á los pobres las 500 pesetas con que el Municipio contribuyó á ella.

En cuanto á lo primero, hemos de decir que el Ayuntamiento y el Sr. Alcalde, no tenían necesidad de esa apropiación para alcanzar la gratitud de los illicitanos en la época calamitosa: lo que sucedió, fué que los iniciadores de ella, con el fin de quitarse las molestias consiguientes, se la repartieron á nuestro Alcalde; y ahí están los Sres. Chilar, Román, Bonete y otros, que no son pequeños de cuerpo ni ruines de conciencia, para que digan si mentimos.

Por lo que á las 500 pesetas se refiere, el Alcalde tuvo buen cuidado de cumplir las indicaciones del Ayuntamiento, entregando dicha cantidad, bajo libramiento, á poderlo justificar ante los falsarios, la Revda. Madre Superiora del Hospital y las necesidades de la casa de los pobres enfermos. De modo, que la Superiora del Hospital podrá hablarles, á esos meritos jaimistas y al propio Josepito, de la honradez de corazón y honradez del Alcalde Tomás Alonso, que, ahora y en toda ocasión, es más digno que aquel Director de «La Colonia Escolar», el cual, no obs-

tante su tinte católico y cualidad de cristiano, prefirió retener 500 pesetas, que luego sacó á fuerza de escándalos, á gastárselas en beneficio de los enfermitos pobres que componían «La Colonia».

Vea el lector, los señores párrocos, la Revda. Superiora del Hospital, el pueblo todo, la diferencia que hay entre el digno Alcalde y ese jaimista despechado que solo obra á impulsos de la vanidad y con el que se podía hacer un buen negocio comprándole por lo que vale, y vendiéndolo por lo que él cree valer.

## Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos  
 PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN  
 POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE  
 (Al lado de la Islaña Marítima)

## Nuevos riegos en Elche

Publicada íntegramente la R. O. concediendo 2.500 litros de agua por segundo para el riego de varios términos municipales de la provincia de Alicante, y muy particularmente del de Elche, uno de nuestros redactores ha pedido datos y antecedentes de la empresa á persona que por el cargo que en ella ejerce tiene motivos para conocer todos los detalles de la misma, y he aquí lo que esa persona, contestando cortesmente al requerimiento, nos ha manifestado.

### Necesidad de la obra.

No tenemos para qué encarecer la importancia del problema de los riegos en los campos de Elche y Crevillente: es seguramente una de las extensiones de terreno más apropiadas para establecer una distribución de riegos, y así lo entendieron los antiguos moradores de la comarca illicitana al construir esa red de distribución que constituye la admiración de propios y extraños, y es citada como modelo en las obras técnicas de irrigaciones. Por desgracia el pantano de Elche ha ido disminuyendo su capacidad, y la cantidad de agua es mínima con relación á la superficie á regar. Hace falta agua en abundancia, agua que llegue á todos los campos, que fertilice estas extensiones incomparables convirtiéndolas en verjeles y huertos.

La solución del problema no hay que buscarla en el agua alta, en la que caballería vaya á las tierras de labor, sino en la que discurre baja y abundante por el río Segura, que, desarrollándose casi en los límites del término municipal de Elche, vierte en el mar millones y millones de metros cúbicos sin utilidad para nadie; el recoger parte de este líquido precioso y elevarlo hasta los campos sedientos de Albaterra, Elche y Crevillente, es lo que intentamos realizar, aportando con ello nuestro grano de arena á la patriótica labor ya iniciada

con un altruismo que solo plácemes merece, por la Sociedad de riegos «El Progreso».

### Objeto de la empresa.

La concesión de 2.500 litros de río Segura, firmada en 18 de Septiembre, es la piedra angular de la empresa denominada «Compañía de Riegos de Levante», Sociedad anónima con domicilio en Alicante, constituida por escritura pública de 5 de Junio del corriente año ante el notario de Madrid D. Camilo Avila.

Posteriormente ha adquirido la misma empresa 500 litros pertenecientes á D. Vicente Chapaprieta, con los que se extiende la zona regable hasta los campos de Salinas en la orilla derecha del Segura.

Por último se tiene en tramitación la concesión de 2.600 litros más procedentes de los azarbes, que recogiendo las escorrentías de la huerta van á verter en el último tramo del río Segura.

Disponemos así de unos 120 millones de metros cúbicos anuales á distribuir en una zona regable que comprende desde Albaterra hasta el Porticholet de Elche, abarcando una extensión de más de 25.000 hectáreas.

### Bases.

Tres factores principales hay que tener en cuenta para que el negocio se desarrolle en forma provechosa para regantes y empresa; 1.º Continuidad en el riego; 2.º Energía propia para las elevaciones y 3.º Transformación rápida de los cultivos.

1.º El río Segura tiene actualmente un estiaje de unos noventa días, interrumpidos generalmente por alguna riada: tal ha ocurrido este año en 29 de Julio que interrumpió durante diez ó doce días el estiaje del río. En la parte alta del Segura se han realizado obras de embalse que tienden á regularizar el río en verano: estas obras son el pantano de Alfonso XIII (ha principiado á funcionar este verano) que almacena 23.000.000 de metros cúbicos; el de Talave de 35.000.000, también construido, que principiará á funcionar el verano próximo; y por último los del Taivilla y estrecho del Inferno, que almacenan entre los dos unos 150.000.000 de metros cúbicos y que están proyectados.

Cuando estén construidos todos estos pantanos, el río Segura no tendrá estiaje en su cola, y el riego estará asegurado de un modo continuo.

Tomando solamente lo que hay actualmente construido, los pantanos de Alfonso XIII y Talave, podemos predecir que el estiaje estará muy mermado en el río y será casi nulo en los azarbes, de tal modo que disponiendo de un embalse regulador, que almacene el agua cuando los pantanos la suelten y que tenga una cabida de 6.000.000 de metros, tendremos asegurada la permanencia del agua durante todo el verano. Este gran embalse artificial se emplazará en lo llamado «Hondo del Saladar». Es necesario dar al agricultor seguridades de que no se malograrán sus cosechas de verano, pues si se le obliga á hacer todos los gastos, que son muy cuantiosos, y después le falte el agua, el perjuicio que se le ocasiona es muy grande y le desanima para seguir transformando sus campos.

2.º El segundo punto es la de contar con energía eléctrica propia, pues sin este elemento el proyecto se desmorona, se concibe que no hay posibilidad de confiar los intereses creados que supone una empresa de esta clase al cumplimiento ó incumplimien-

to de sus compromisos por parte de cualquier empresa eléctrica.

Por todas estas causas la empresa ha orientado el negocio en el sentido de disponer de fuerza propia y podrá utilizar un salto situado en la cuenca alta del río Segura de una potencialidad que no será inferior á 8.000 H. P.

¿Quién puede dudar que contando con agua abundante, y con la seguridad de que esta agua llegará á fertilizar los campos, la transformación de los cultivos se acelerará contando con la laboriosidad del huertano illicitano y en la gran densidad de población del campo de Elche?

(Se continuará.)

## Escuela de Instrucción Militar

«VICTORIA EUGENIA»

Dirigida por el Capitán

D. JAIME GAVILÁ ESCRIVÁ

AUTORIZADA POR EL EXCMO. SEÑOR CAPITÁN GENERAL DE LA REGIÓN

Esta Escuela dará la instrucción completa á los Reclutas de cuota para la reducción del tiempo de permanencia en filas. También la proporciona á los Excedentes de cupo para reducir á 20 días los cinco meses que han de permanecer en filas.

Los Reclutas de cuota que no presenten certificado de aptitud de una Escuela Militar, no disfrutarán de ningún beneficio de los que concede la Ley.

Para detalles en las OFICINAS de esta Escuela.

Calle Puente de Ortices, 15

## Alemania y los jaimistas, después de la guerra, quincalleros

Desde que el suelo de Europa se vió ensangrentado por la guerra más inhumana que han visto los siglos, LA LIBERTAD, periódico esencialmente liberal y democrático, lloró con Bélgica el atropello brutal de que fué víctima por los teutones, gente insensibilizada por un idiotismo kaiseriano que todo lo cree divino, y defendió con entusiasmo á la redentora é ideal Francia de las acometidas sin freno y calumnias sin cuento de los jaimistas sin conciencia, explotadores de la religión para escarnio de la sociedad.

En un principio, vimos á esta gente, pelilla de las sacristías y mangoneadora del clero, acumular cualidades, bellezas y condiciones en la persona del Káiser, sin darse cuenta de que esa pamema que representaban venía en perjuicio de la religión católica que profesan los hombres de buena fé, toda vez que ese emperador es la columna que sostiene el Protestantismo, cisma religioso producido por el fraile Lutero y que tanto daño ha causado á la Iglesia Católica. Y todo este entusiasmo, y toda esa veneración en la persona del Káiser, sabéis por qué es? Porque Francia la excelsa, Francia la mártir, Francia la cristianísima, como la calificó un Padre de la Iglesia, fué la que con sus libertades y democracia, fué la que con sus libertades y democracia, hirió de muerte al absolutismo, echó abajo el feudalismo, bases fuertes y sólidas sobre las que tenía sus cimientos el carcomido jaimismo, y es natural, que los jaimistas de ayer, los de hoy, los de arriba y los de abajo, todos tan faltos de sentimientos como de ideales, no perdonarán esta ofen-

á Francia que con sus doctrinas libértó al pueblo español de las garras de un partido político, como el Tradicionalista, al que ya no quieren ni los mismos primates conservadores por boca del ex-Ministro Sr. Bugallal.

Las naciones aliadas, Francia, para inri de esos vividores religiosos, han sido las que han libértado Jerusalén, Nazaret, Belén, toda la Palestina que fué la cuna de Jesús, para que el mundo católico pueda ir libremente y sin recato á dar expansión á su espíritu ante el sepulcro de Jesús, sin miedo á la barbarie de los musulmanes que juntamente con los naturales del país explotaban al peregrino católico ó disponían de su vida.

Estas conquistas en favor de los cristianos, no significan nada para los endiosados jaimistas que todo lo supeditan á su conveniencia ocasional, sin tener para nada en cuenta los altos principios de la religión que fomenta la Iglesia. Para ellos, lo importante es saciar una venganza, ser originales con novedad de *clown*, y si sus opiniones equivocadas ensalzan al enemigo de la religión dándole patente de *Divino*, qué importa? A los lacayos, como la religión es para ellos, se les trata con el látigo, para que se den cuenta del castigo, ya que su torpe inteligencia no puede comprender la ridiculez de una chistera con adornos y una librea con colores pagadas por su dueño y señor el Tradicionalismo.

Triste espectáculo el del jaimismo y el Clero español! Casi podemos asegurar, que en el mundo no se habrá dado otro caso como el de España: la gente de iglesia, como vulgarmente se dice, vitoreando á Lutero, ensalzando al Káiser como enviado de Dios, brindando amistad á los bárbaros de Turquía, que en el paroxismo fanático de sus creencias, asesinaron á todos los cristianos, despojándoles de las tierras regadas con la sangre del Cristo católico.

¿Qué ejemplo más confortable para las generaciones del mañana! Pero Dios que con su omnipotencia y sabiduría rige, desde arriba, los destinos del mundo, no ha consentido que triunfaran vuestros apetitos insanos, y ha colmado á Francia la cristianísima, á Bélgica la mártir, de una victoria grandiosa, que al mismo tiempo que sonreía al clero engañado por la ardilla del jaimismo, castiga con mano dura al revoltoso Protestantismo que tantos estragos y disgustos ha proporcionado á la Iglesia Católica.

¡Señor, perdona á los malvados que no tienen inconveniente en fomentar el cisma en contra de la verdadera religión!

## DOCTOR JUAN CLAVEL Y PALCÓ

### MÉDICO-HOMEÓPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 16 y 18, entresuelo.  
Horas de consulta: De 10 á 1 y 4 á 5.

## ¡Qué rebé está el que se mór!

Si esta calamidad dura que tant al pòbre marecha, al que está en la sepultura quisá li tingam envecha.

Hasta el ric que mencha y beu, se encontra vivint en pór, y ha de dir alsant la veu:

¡Qué rebé está el que se mór!

Crec que al microbio traïdor se podrá tirar de tós; pero al acaparaor, que es un microbio mes grós, no podrán donarli alcáns;

matarlo no podrá ser ni en tots els desinfectáns «habidos y por haber».

Per ell la vida no es grata, y pa que no mos entripc ¡qué fá el Govér que no el mata

## BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

RESERVA: PESETAS 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

### SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Meïlla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

fent ell mes mal que la gripe?

Els dos mos fan viure en pena; perque ben recler se veu que el ú la sanc envenena, pero el atre se la beu.

Busca el proletari aumet perque no pót viure aixina, pero ell, al dia sigüent, pucha el óli y la farina.

Hasta que, fart de patir, tot paganto á pes de ór, el obrero te que dir:

¡Qué rebé está el que se mór!

Si hay huelgues, calamitat, fam, miséria, angustia y pena, es per no havegne arrastrat per ca pòble una dotsena.

Supònc que el treballaor triple el chornal alcansara; tot cauria al mostraor de aquell que tot hu acapara.

Lo que está pasant es grós y hasta apura la pasensia: ¿Cóm pucha tant el arrós en tant que sen fá en Valencia?

En el comérs pasen casos que ningún vivient entén: A com es pasa pes nasos cada ú el chénero ven.

El microbio es molt valent. Dels dos que yo he mencionat el uno ha dut sufriment, y el atre la enfermetat.

¿Quino haurá causat mes pena? Yo pense que si el menut mos pilla en la pancha plena quisá no haverá vengut.

Del gran no tinc compasió: ell ha fet que el pòbre obrer hacha anat á la presó ó el hachen mórt pel carrer.

Ell es el que ha atormentat al pòbre treballaor, el que el ha depauperat y sa tragat el suor.

Ell, el que de ór avarient, seps pararse en menudensies, ha clavat inchustament als núgols les subsistensies.

Ell el que, fent gran desaire, ha fet la lley del embut, y no ha acaparat el aire y el sól perque no ha pogut.

Ell indudablement es el que ha donat la batalla y ha fet dinés y dinés á cósta del que treballa.

Ell es el que en mala fé ha obrat sempre, com se sap, y no podrem viure bé si no se li chafa el cap.

Si no se pót destruir, entre fam, miséria y pór, tots en mí tendrán que dir:

¡Qué rebé está el que se mór!

UN HOME FLAC.

Se vende una bicicleta marca OPEL, semi nueva. Para más informes dirigirse al nuevo Depósito de Harinas, calle del Teatro, núm. 11. — Elche.

## La Agrícola Illicitana

### CONVOCATORIA

No habiéndose podido celebrar la Junta directiva correspondiente al mes de Octubre último en el día señalado para ello, por causas que no es necesario enumerar, se convoca á los señores que componen dicha Junta para celebrarla hoy á las nueve de la mañana en el domicilio de la Sociedad.

El Presidente, J. Antón.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

## José A. Franco

### ORTOPÉDICO

Mensualmente hace visita á Elche. Creación insustituible en el tratamiento racional-curativo de las Hernias (quebraduras). Faja femenina para embarazadas. Piernas y Brazos artificiales á encoje fijo, sistema WAST.

Representante en Elche

Francisco Quesada

PRACTICANTE

Calle Huerto de Gil

## LETRAS DE LUTO

Victima de la enfermedad reinante, el día 6 del actual dejó de existir en la vecina ciudad de Novelda, y á los 30 años de edad, el virtuoso é ilustrado sacerdote, Doctor en Teología y Catedrático del Seminario de la Diócesis de Orihuela, D. Manuel Navarro Román.

Damos nuestro sentido pésame por pérdida tan sensible, á la familia toda del finado, y muy especialmente á su prima carnal D.<sup>a</sup> Salvadora Serrano Román, Viuda de nuestro inolvidable compañero Pepico Casanova.

La gripe, aunque decrece notablemente, continúa causando algunas pérdidas en esta localidad.

De esta enfermedad han fallecido:

La pasada semana, la conocida modista Adelina Calvo, esposa del Conserje de «Coro Clavé» Manuel Vicente.

El domingo pasado, Margarita Almarcha Vicente, de 28 años de edad, esposa de Ponciano Porcel. Don José Martínez Pedraza, Abogado, Secretario del Juzgado Municipal de esta ciudad.

El último lunes, Tomás Brotóns (*Pikin*) popular tenor que figuró, por su excelente voz, en casi todas las masas corales de la localidad, de las que fué uno de sus princi-

pales fundadores y siempre un notable cantante.

El jueves, Micaela Bernad Gasch, esposa de nuestro amigo Jerónimo Guillabert Sánchez, y Maria Puigcerver, esposa de Hermenegildo Martínez.

El viernes, Asunción Mateu, joven de 23 años de edad.

Reciban nuestro pésame las atribuladas familias y sepan que sentimos como propio el dolor por que pasan en estos momentos.

## CAFÉ TUPINAMBA

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas. . . 5 céntimos.  
» » leche. . . 5 »

## ¡ATENCIÓN!

En la calle de Mestreguerre, número 1, se componen paraguas y sombrillas, á precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de toda clase. Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ, *El Draperito*.

## Francisco Quesada

Practicante

SALVADOR, 1

## NOTICIAS

Entre nosotros.

Sano y salvo, cual era nuestro deseo, ha regresado de la Villa y Corte nuestro distinguido amigo el banquero de la localidad D. Antonio Peral Irlles.

Bien venido sea.

Ha sentado plaza de voluntario en el Ejército, nuestro buen amigo Antonio Alonso. A este propósito salió el martes para Larche, donde seguramente pasará el tiempo de *mili* que le corresponde.

Al despedirnos del amigo «Tóni», le deseamos una estancia feliz en aquella tierra y que recoja dinero bastante para traerse una *mullera*.

De foot-ball.

Esta tarde á las tres y media, en el campo de «Illice F. C.», tendrá lugar un grandioso encuentro entre el primer equipo de esta sociedad y el de «Alicante F. C.», cuya recaudación se destinará á aliviar la situación angustiosa de los epidemiados pobres.

Rasgo es este de caridad digno de aplauso, y más de aplaudir es, cuando en el labor continuo se destaca siempre la grandeza de corazón, como nos lo tiene demostrado ha tiempo «Illice F. C.»

Hoy en el tren de las siete ha salido para Murcia nuestro notable equipo «Gimnástica F. C.»

El propósito de este viaje no es otro que jugar nuestros equipiers un interesante partido con el «Murcia Foot-ball Club».

Grandes éxitos le deseamos á «Gimnástica» en la capital murciana.

## Doctor Navarrete

Antiguo interno de las clínicas de Madrid, Viena, París y Berlín.

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz, oído y ojos.

San Fernando E—ALICANTE

ELCHE: Imp. de Pedro Rizo, Canalejas, 1